

LA EPOCA

AÑO V — San José, Costa Rica — JUEVES 18 de Mayo de 1939 — N° 488

EL VOTO de la mujer

La cuestión sobre el voto de la mujer, de palpitante y perfumada actualidad, por haberla originado un grupo de damas distinguidas, envuelve, a nuestro juicio, un doble aspecto: uno, teórico, de principios; y el otro práctico, de conveniencia, de positivo beneficio. Ciñendo la cuestión a la parte exclusivamente teórica, no puede negarse, sin incurrir en error, que la mujer posee como el hombre, su compañero, ese derecho político, manantial de luchas enconadas y perennes, a lo que se llama sufragio.

Porque, caros lectores, ¿qué es el sufragio? Algo muy sencillo y también muy peligroso. En su esencia, fundamentalmente, no es sino un acto racional, el resultado del ejercicio de esa nobilísima facultad — el libre albedrío — que concediera Dios a la naturaleza humana como sello distintivo de su grado de entidad. Al depositar el voto en la urna, lo cual pareciera una acción meramente mecánica, ponemos un testimonio de nuestra conciencia, dejamos una constancia de nuestra significación o índole personal, hacemos, en fin, una elección entre objetos distintos, en el caso, entre diversos candidatos. Y bien sabemos por la Ética que la elección es un acto emanado directamente de la voluntad con la inmediata intervención de la inteligencia, precisamente las dos facultades que constituyen la entraña o la esencia del libre albedrío.

Mas no creo que haya cristiano alguno que se atreva a negar la existencia del libre albedrío en la mujer, por ser tal, por considerarla despojada de esas dos altas facultades — inteligencia y voluntad, — factores inmediatos de la libertad humana. A la par del hombre, aunque después, crió Dios a la mujer, la compañera y auxiliar inseparable, entre las frondas del Paraíso; a uno y otro concedió conjuntamente el mismo grado jerárquico en el escalafón de los seres, la misma potestad y el mismo dominio señorial en la obra de la creación; ambos, hombre y mujer, fueron hechos por El «a su imagen y semejanza», que no puede ser otra que la habida entre ellos y Dios por la inteligencia y la voluntad, punto culminante de la espiritualidad humana.

No solamente el cristiano sino el de otras ideas debe otorgar a la mujer tan honrosa distinción. Sería una lamentable usurpación,

un crimen de lesa humanidad, despojarla de este inapreciable tesoro. Puede enfocarse el problema desde el punto de vista meramente natural, a la luz de principios filosóficos, y aun así la mujer no pierde el rango que ocupa en la creación o el puesto de honor — un derecho — que le concede el Cristianismo. La mujer piensa y discurre como el hombre, ama y siente como él, aun cuando en esto se perciban ligeros matices de diferencia; anima su bello cuerpo la misma alma que la que informa el cuerpo del hombre; y en esta alma se asientan cabalmente la razón y la voluntad, asiento a su vez del libre albedrío, don preciosísimo del alma humana.

Siendo, pues, la mujer igual al hombre en cuanto a sus constitutivos esenciales y poseyendo como el hombre la misma fuente de libertad, no hay por qué negar a ella y conceder al hombre lo que es patrimonio de ambos. No es lógico atribuir al hombre una facultad como suya propia cuando ésta nace del alma humana que, por ser racional, es tanto del hombre como de la mujer. En este sentido, colocados en el terreno del derecho natural y enfocado el problema desde un punto de vista teórico o abstracto, no vacilamos al acentar esta proposición: La mujer puede votar. Como el hombre, posee el derecho al uso del sufragio.

Mas como «no siempre son buenos los ojos que te miran», es decir, como la teoría es una cosa u otra muy distinta la práctica, una la cuestión de derecho y otra la de hecho, para que no nos suceda lo que al ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha, el cual por vivir siempre en la luna y no en la realidad, soñaba día y noche en poner los laureles de sus triunfos a los pies de su adorada mujer, «la sin par Dulcinea del Toboso, creyéndola la más encumbrada y bella mujer de cuantas hayan existido, cuando sólo era Aldonza Lorenzo, una moza labradora; para que esto no nos ocurra, trataremos de ver en otra ocasión si este derecho a votar, que hemos reconocido a la mujer, debe ella ejercerlo; si es aplicable o no la teoría a la práctica; si ha de permitírsele a la mujer el derecho a emitir el voto en las contiendas electorales.

La novedad del Amor LIBRE

(CONTINUACION y FINAL del número anterior)

Habíamos quedado en que el virus de la postración está en la misma naturaleza, porque no es cierto que el hombre es bueno por sí y en sí mismo. El pecado original, aquella primera caída de nuestros primeros padres, nos da la clave de esta postración de la carne y del espíritu.

La raíz de todos los males es la concupiscencia (Evangelios, 1ª Timoteo) y el pagano Horacio decía: "Por atavismo resultamos peores que nuestros padres y nuestros hijos serán aún más viciosos que nosotros". [Odas].

Aquí está el sucio manantial de tantas corrientes malas como inundan de cuando en vez a la humanidad. No podemos negarlo. No pueden negarlo los mismos defensores del amor libre, so pena de cerrar los ojos a la evidencia. La Historia, «Maestra de la vida», según la llama Cicerón, y que no tiene por fin sino «conservar la verdad», como dice Balmes, nos da la razón en absoluto. Lémosla con detención. Estudiémosla mejor. Sus inmensas páginas, de triunfos y de gloria llenas al par que de hecatombes y desgracias, están salpicadas, y a veces inundadas, con sangre de horrendos crímenes, con manchones de negras y monstruosas iniquidades. Y en lo tocante al punto del amor, a su libre ejercicio y a su misteriosa profusión, la Historia nos dibuja, en fondos negros, escenas bajísimas e inuolubres, ludibrio de la misma humanidad. Y la invasión es universal. Ni Edad, ni Epoca, ni siglo alguno, ha podido librarse de estas plagas sociales. Ni se podrá librar, en tanto exista la humanidad, naturalmente proclive.

No es, pues, nueva la teoría o doctrina del amor libre, sino vieja y muy vieja. Tan antigua como el mismo hombre. El bello ropaje con que se la cubra, la elegante modalidad con que se la presente, las risueñas perspectivas de que la acompañen, los adornos o lujos, en fin, con que la engalanan, podrán ser acaso una novedad, lo desconocido y en verdad deslumbrante para muchos incautos, ayunos de todo conocimiento fundamental. Pero a nosotros esto nos tiene sin cuidado, no nos preocupa, ni puede impresionar ni menos deslumbrar nuestra vista. Conocemos muy bien aquel irónico refrán: «Aunque la mona se vista de seda, mona, se queda». Y esto es lo único que hacen las defensoras a capa y espada del cacareado amor libre. Vestir de seda a un ente arrugado y achacoso, lleno de olores y podredumbres... Mas en resumidas cuentas, ¿qué? Monadas... Monadas... Monadas...

Labor incultural y lamentable. Como todo lo que tiende a fomentar los instintos bajos. De mucho más mérito, de labor en verdad positiva, noble y digna, en extremo benéfica para las juventudes de hoy, juzgaríamos nosotros la defensa del amor racional, regulado por los principios insolubles del Evangelio. Así se fomenta el progreso, basado en la pureza de costumbres, en la práctica honesta, en la limpieza de actos, en la sagrada y tradicional familia, basada en la legislación de Cristo.

Aprobación del Congreso del Tratado comercial con Noruega

La comisión respectiva del congreso ha rendido informe favorable en cuanto al proyecto sometido por el Poder Ejecutivo para la aprobación del tratado comercial celebrado con Noruega.

En el tratado se establece que el intercambio comercial entre dichos países será

intensificado de acuerdo con las cuotas respectivas que se determina.

Por otra parte la referida comisión considera que mediante dicho tratado se logrará intensificar en forma activa la exportación de café de buenas calidades a los mercados de Noruega.

LLEGARON AYER A CANADA LOS REYES BRITANICOS SIENDO MUY BIEN RECIBIDOS

LOS MONARCAS SE PROPONEN HACER UNA JIRA POR EL DOMINIO

Quebec, 17.—Los reyes británicos desembarcaron en ésta a las diez y minutos de la mañana de hoy. Jorge VI es el primer monarca británico que visita el dominio de Canadá, donde será objeto de múltiples manifestaciones de simpatía.

La enorme muchedumbre saludó a los reyes al desembarcar, y luego dió comienzo la recepción oficial del

gobierno de Canadá. Se dispuso luego que desde mañana, los monarcas ingleses realicen la jira por todo el dominio, que cubrirá una distancia de 11,554 millas y que los llevará hasta las playas del Océano Pacífico, y luego a los Estados Unidos, donde el Rey invitará al Presidente Roosevelt a visitar Londres.

Instalación de los tanques del monopolio de la gasolina

Resuelta por el congreso la derogatoria de la gestión para suprimir el monopolio de la gasolina, procederá ahora el monopolio al establecimiento de los tanques de almacenamiento.

Una vez que el Poder Ejecutivo sancione el respectivo decreto legislativo que autoriza la correspondiente

inversión se procederá a la ejecución de los trabajos.

De acuerdo con los términos del respectivo proyecto se logrará una rebaja en cuanto al precio de la gasolina por lo que significan los tanques de almacenamiento a cargo del monopolio.

Estaciones experimentales DIVERSAS REGIONES DEL PAIS

Ha sido aprobado por el Centro Nacional de Agricultura un importante plan que tiende al establecimiento de estaciones experimentales en diversas regiones del país.

Según las condiciones del proyecto, ese establecimiento abarca diversas provin-

cias, dando preferencia para tal objeto, a las regiones de la provincia de Limón.

El gobierno está de acuerdo con la realización del proyecto y le prestará su decidido apoyo, por considerar que mucho significa para las provincias del país en el aspecto agrícola.

Mayor CONTROL en precios de los ARTICULOS DE Primera NECESIDAD

La Oficina Técnica del Trabajo está ejerciendo un mayor control en lo que se refiere a los precios de los artículos de primera necesidad que se expenden en el país.

El objeto es evitar el alza de precios en forma desmedida y para ello se ha rea-

lizado una amplia investigación con respecto al producto de las cosechas.

Se trata de evitar que haya acaparamiento, y para ello se ha dado instrucciones precisas a todas las autoridades de la república, velando por el más estricto cumplimiento.

Ayer recibió el Papa Pío XII a Mons. Sanabria

Es uno de los primeros dignatarios hispano-americanos que ha hecho su visita de ritua-

Ciudad Vaticano.—El Ilmo. Señor Obispo de la Diócesis de Alajuela, Costa Rica, doctor don Víctor Sanabria, fué recibido en audiencia especial por Su Santidad Pío XII. Monseñor Sanabria es una de las más altas figuras de la Iglesia Católica de Hispano América y por espacio de casi una hora cambió

impresiones con el Padre de la Iglesia. El Prelado costarricense permanecerá en Italia algunas semanas más, debiendo estar de regreso en su patria en los primeros días del mes de agosto y ha sido uno de los primeros dignatarios de la Iglesia Católica de América que ha hecho su visita anual ante el nuevo Papa.

Un gesto y un Hecho

En días pasados, por primera vez en Costa Rica, se realizó una acción social de honda trascendencia en la vida de la nación. Nos referimos a la fusión de los negocios Botica Nueva y Botica de la Dolosa, pertenecientes a los señores don Mariano y don Elías Jiménez Rojas, y ahora también a sus respectivos empleados, des-

Pasa a la pág. 2

CIRCULAR de la Sociedad Periodística a los interesados

San José, 9 de Mayo de 1939

Señor.....

La Asamblea General de Accionistas de la Sociedad Católica periodística, de que Ud. es Socio, se celebrará el día 28 de Mayo en curso, a las 14 horas, en el Salón de Sesiones de la Iglesia de la Merced, para la que tengo el gusto de encarecer su asistencia; rogándole que, si por algún motivo justificado, no le fuera posible, se sirva enviar su poder a favor de algún socio que no sea miembro de la Directiva, para que lo represente, por medio del cupón adjunto, debidamente firmado y autenticado por abogado o dos testigos.

De Ud. Atto. S. S.
FERNANDO CARRILLO
Secretario

AUTORIZO A DON

para que me represente con plenos poderes en la Asamblea General de Accionistas de la Sociedad Católica Periodística, que se celebrará el Domingo 28 de Mayo en curso, a las 14 horas en el Salón de Sesiones de La Merced.

Aclaración Necesaria

Hace muchos años que vengo escribiendo bajo el seudónimo de IVANHOE. Noto, en estos días, que en la sección política de un partido, uno de sus articulistas escribe bajo el mismo seudónimo que yo empleo.

Quiero enfáticamente declarar que ese IVANOHE político no soy yo. Mal haría en emplear mis facultades en contra de quien merece mi más alta estimación y de la causa que él sustenta, presagio de bienestar nacional.

Déjenme pues, los juicios en el lugar en que siempre he estado y siga mi pluma actuando en el campo ampliamente abierto, de modo inmediato, a la misión sacerdotal.

FELICIANO ALVAREZ MORA
("Ivanhoe")

La vida de LOS DEPORTES

por FRANKLIN MONESTEL VINCENZI

CAMPEONES FEMENINO Y MASCULINO DE BASKET

Después de brillantes actuaciones en las que lograron superar a sus oponentes, se han clasificado como Campeones de Basket del año 1938 los fives Libertad y Gimnástica.

DEBEMOS PREPARARNOS

Están próximas a llegar al país las damitas y esa norma para

Pasa a la página Cinco

CRONICA DE SOCIEDAD



Nueva esposa mística de Cristo

NARANJO DE DUELO

El 9 del corriente mes, confortado con los santos sacramentos falleció en Concepción de Naranjo, don Clodomiro Zamora, varón de acrisoladas virtudes cristianas, padre de una familia que es honra y prez de la buena sociedad costarricense. Fuerte, como esos robustos troncos, florecidos en retoños; encanecido por la lucha y el esfuerzo, la tierra fue en su mano espiga, y fué así como el surco se abrió en flor.

Representativo de la edad de oro de la Costa Rica patriarcal, perteneció a aquel «pueblo cristianísimo», de que habló don Luis Doble Segreda ante Su Santidad Pío XI, que no se acuesta sin atar la familia con la cadena de rosas del Rosario, ni se levanta sin juntar las manos para elevar su voz al Padre Nuestro y pedirle perdón de sus pecados.

Amigo de nuestro periódico, fué suscriptor de él, desde su fundación, sencillamente porque entendía el valor de la prensa católica, como auxiliar magnífica del sacerdote, y aliada de las justas causas.

Queda ese cariño en su hijo don Gonzalo, amigo muy estimado de todos los que trabajamos en esta casa y quien al lado del noble don Rubén Fonseca difunde por todo Naranjo nuestra hoja. Ayer se ha celebrado en la santa Basílica de Naranjo un solemne funeral por el eterno descanso del alma del recordado don Clodomiro, habiendo concurrido todo el pueblo y amigos de los pueblos vecinos.

LA EPOCA deplora sinceramente el fallecimiento del cristianísimo varón y hace llegar su dolor, por tan irreparable pérdida a toda su estimable familia, muy en particular a don Gonzalo Zamora, a su señora esposa y sus hijos.

TRISTE ANIVERSARIO

Con intensa pena hemos recordado ayer la desaparición del que fué ilustre togado don Matías Trejos González. Hombre probo, de capacidades relevantes realizó una vida pública que fulgura en los anales de la República, porque en ella campeó la honradez, la inteligencia y el patriotismo. Varón católico, hizo de su religión escudo de combate nunca mancillado por el respeto humano, ni por la menor renuncia a sus deberes católicos. Periodista culto e íntegro, bregó con ardor sin igual en los duros campos de la prensa católica, sin que jamás el desfallecimiento invadiera su espíritu, siendo toda su labor consagrada a la mayor glorificación del Rey de reyes,

El 25 del presente mes, en la casa del Buen Pastor de Guadalupe, se efectuará la profesión religiosa de la que en el mundo se llamó Srta. Berta Valverde Meléndez (hoy Sor María de Florencia).

La ceremonia se efectuará a las 8 horas.

Ayer, en nombre de nuestro buen amigo don Valentín Valverde, han estado dos de sus hijas a invitarnos para la feliz boda mística. Con la invitación amable que se nos dió, tuvimos el gusto de ver la que, escrita de su puño y letra, extendía la propia religiosa a sus dichosos padres.

Esa lectura nos llamó tanto la atención, que hubimos de pedir la autorización respectiva para darla a estas columnas, lo que hacemos con gozo de nuestra parte:

«El Dios Omnipotente, Creador de cielos y tierra y la Soberana Emperatriz de todo lo creado, tienen el gusto de invitar a usted, al matrimonio de su hijo Jesucristo, Rey de reyes y Señor de los señores, con la pequeña Sor María de Santa Flarencia Valverde M.

La ceremonia tendrá lugar en el Redil del Buen Pastor, el día 25 de mayo, a las 8 de la mañana.

Viva Jesús y María.

Dios sea bendito». Para la feliz esposa mística, vayan nuestras felicitaciones, la que hacemos extensiva a su apreciable familia.

CUMPLEAÑOS

La apreciable señorita Adela Quirós Salazar, miembro distinguido de nuestra mejor sociedad ha festejado la fecha de su natalicio. Muchas felicidades le deseamos

Un gesto y un he....

Viene de la página primera.

de luego que han entrado como socios industriales de la firma — El caballero español don Santiago Crespo que se ha distinguido en varias ocasiones como poseedor de un espíritu filantrópico, distribuyó entre sus empleados el 62% de las ganancias del año.

Lo primero constituye un hecho y lo segundo un gesto. El hecho es un ensayo económico en el campo del corporativismo; el cual ha pasado inadvertido en nuestro medio apático y corrompido por la política. Más atención despertará el discurso chocarrero y el artículo insultante, que una evolución marcadora del inicio de una etapa nueva en la vida ciudadana.

Lo segundo es un gesto, una manifestación más de un espíritu altruista. — Por lo mismo no tiene la trascendencia de lo otro. Es un aguinaldo, que como este año fue un tanto por ciento distribuido, en otra ocasión puede ser un corte u otra suma igual, mayor o menor.

Por lo mismo el hecho es merecedor de estudio. El gesto es una idea plausible.

Para rescatar al país de la lucha de clases, es imprescindible y primordial realizar una labor dura y perpetua; la cual divídese en dos períodos, que deben efectuarse por orden. Es el primero la realización del salario justo, que en el argot social significa el familiar; aparezca este salario los seguros contra la enfermedad, los accidentes, la vejez, el paro. Es el segundo corolario del primero, la participación de los obreros en las empresas, negocios e industrias. — Los dos no se pueden ejecutar por separado, forman una unidad de dos facetas vitales, la desintegración de una, significaría su total aniquilamiento.

Mejor que en cualesquiera código o legislación, están las doctrinas pontificias sabiamente difundiendo las normas a seguir en este escabroso asunto del encuentro de las fuerzas capital y trabajo.

Indudablemente que es muy dificultoso el establecimiento de la participación del obrero en los beneficios, a pesar de su hondo sentido humano. — El primer tropiezo a encontrar es el método a seguir para la realización de este ideal de justicia.

Establecerlo de modo general y sin reflexiva madurez, sea por las vías de los sindicatos, del accionariado u otras análogas, abriría automáticamente un proceso indefinido de discusiones en torno a la distribución de la riqueza y a todos los problemas de la Economía Política.

Una transformación súbita y total del salario en la participación de beneficios, cuando aún aquél no ha hallado su equilibrio dentro de la equidad, desataría las iras del capitalismo ciego y a la vez provocaría una rebaja instantánea en el nivel de la producción por el necesario relajamiento de la disciplina en el trabajo. También es obvio que el rudo tránsito de un terreno de factores subordinantes al plano de igualización jerárquica, engendraría un temible y sordo malestar político.

Otro de los factores que obstaculizan el limpio desenvolvimiento de este honesto sistema, es la acre tendencia socializante que domina en el mundo contemporáneo. El sentimentalismo obrero es fácilmente utilizable con miras ilícitas por los aventureros políticos, sin ninguna formación intelectual, que sólo buscan para su lucro posiciones visibles y encumbradas. Tales circunstancias, es claro, estimulan el ambiente de debilitación de

Pasa a la Pág CINCO

EN LA DOLOROSA

Los niños de Primera Comunión del catecismo de esta Parroquia, después de varias semanas de preparación, harán su Primera Comunión el domingo 21 de mayo, a las 7 de la mañana.

Las niñas celebrarán los mismos cultos, o sea la Primera Comunión el domingo 28 de este mismo mes.

Para mayor solemnidad del acto, se suplica a los niños y niñas de Perseverancia, que se dignen asistir en las Comuniones respectivas.

Los Caballeros Marianos visitaron S. Ramón el domingo

El domingo próximo pasado, don Juan Félix Solano organizó un paseo de los Caballeros Marianos a San Ramón, acompañados de su R. P. Director, quienes participaron en varios camiones a las seis de la mañana del Colegio Seminario.

Llegados a su punto de destino, concurren al Santo Sacrificio de la Misa oficiado por el Presb. don R. P. Director, quienes participaron en varios camiones a las seis de la mañana del Colegio Seminario.

Pasa a la página CINCO

La Tierra Escapó de la catastrófica visita de un PLANETOIDE

Lo que hubiera ocurrido si tal cuerpo celeste, de un diámetro de varias millas, hubiera encontrado a la tierra en su trayectoria, yendo a una velocidad de setenta mil millas por hora.

Nueva York. (Editors Press).—Un meteorito de 171 libras, como ese que la academia de ciencias naturales de Filadelfia ha importado de Chile, no puede decirse que sea un ejemplar de lo más hermoso en cuanto a tamaño, ya que se han encontrado algunos que pesaban miles de toneladas. Por supuesto, esos meteoritos, cuando son de proporciones mayores, cambian de nombre y se llaman aerolitos. Todos ellos, sin embargo, no pasan de ser fragmentos de materia meteórica, que sobrevive completa combustión y llega a la superficie de la tierra más o menos intacta. Esos meteoritos o aerolitos, generalmente se encuentran hundidos o empotrados en el suelo.

El año pasado la tierra se salvó, poco menos que de milagro, de la visita de uno de esos cuerpos celestiales, de proporciones aterradoras que hubiera podido causar daño incalculable. Se trataba de un planeta, con diámetro de varios kilómetros, que viajando a una velocidad de 70.000 millas por hora estuvo a 360.000 millas de la tierra, hacia la que parecía avanzar directamente antes de que cambiara de trayectoria.

Si el choque del planeta, llamado «objeto Reimuth», con la tierra se hubiera producido, los daños causados a la humanidad hubieran sido tremendos. Si el contacto se hubiera realizado en el océano, el subsiguiente ras de mar hubiera provocado innumerables naufragios al par que catástrofes en las poblaciones de la ribera, tragadas por las olas. Si el choque se hubiera producido en la tierra, el cráter que hubiera sido de proporciones espeluznantes y la lava hubiera saltado a chorros sobre ciudades y campos.

Con frecuencia se ven viajar por el cielo grandes cuerpos luminosos de esta clase, que unas veces llaman bólidos y otras, simplemente, bolas de fuego. Los meteoritos o aerolitos vienen a ser los restos de esos cuerpos celestes, una considerable porción de cuyo material se ha vaporizado y penetrado en la atmósfera como gases y polvo, durante su marcha veloz e incandescente hacia la tierra. Si su velocidad es superior a seis millas por segundo, la resistencia friccional del aire generará tal incandescencia, y como la velocidad a que entra la atmósfera usualmente excede con mucho tal marcha—en ocasiones la velocidad es de 40 millas por segundo—el calor generado y la correspondiente pérdida de

materia son considerables. Mucha de la materia vaporizada entra en la composición de la atmósfera de la tierra como gas, mientras que una proporción correspondiente cae como polvo meteórico. En las regiones árticas, tal polvo se hace completamente perceptible y puede recogerse de la nieve.

En el caso de los grandes y espectaculares aerolitos, el período de incandescencia es muy corto para consumir más que una copa externa, por lo que el interior no es afectado y queda intacto. Ha habido aerolitos que se han encontrado fríos, poco después de haber tocado el suelo.

El tiempo requerido por esas bolas solitarias de fuego para sus «vuelos», a menudo llega a varios segundos, mientras que el recorrido es de 100 a 2 millas. Su progreso es, a menudo, irregular, haciéndose perceptiblemente más lento, debido a la resistencia del aire; últimamente puede ser de menos de 10 millas por segundo.

A veces el espectáculo de una de esas bolas de fuego, es bello, ya que va marcando su paso con chispas de distintos colores que iluminan brillantemente el panorama, como luna llena. Y a veces dan también la impresión de alcanzar un tamaño semejante al de la luna.

Un estallido de ruido tonante, frecuentemente sigue sus apariciones. Algunos de ellos hacen explosión y entonces se les reconoce como bólidos.

Usualmente dejan una estela tras sí, producida por los vapores calientes y lumínicos que van eliminando en su carrera. A veces esas estelas duran varios minutos y hasta más en casos excepcionales. A eso se debe que sus trayectorias puedan ser medidas con exactitud, al par que calculada su altura, tamaño y punto en que ha desaparecido.

Los horarios alternos constituyen un tormento para los niños

Algunos padres de familia que tienen niños en escuelas cuyos primeros grados rigen por horario alterno, nos han manifestado lo antipedagógico del sistema, por razones que más de una vez se han expuesto. Bien es cierto que el Gobierno y la Junta de Educación se encuentran imposibilitados dado lo grande de la población y la falta de locales, para remediar el

Preparativos para la Conmemoración Eucarística en Cartago

El martes 9 de mayo volvieron a reunirse los Parrocos de la provincia de Cartago a fin de estudiar detalles y tomar providencias respecto a las solemnidades que han de tener lugar el próximo 11 de junio en conmemoración del Congreso Eucarístico Nacional de 1913, y se acordó: En lugar de la Misa solemne que se había dispuesto celebrar a las 8 horas en la portada de las ruinas de piedra, se celebrarán cuatro Misas rezadas al mismo tiempo en el quiosco del Parque Central de Cartago.

Distribuir entre las Parroquias los sitios para los cuatro Altares en la siguiente forma: esquina Noroeste de los Padres Capuchinos: Altar de las Parroquias de Pacayas y Juan Viñas. Término de la calle de San Francisco en El Molino, Altar de la Parroquia de Tres Ríos. Plazoleta del Cuartel: Altar de la Parroquia de Concepción. Centro del Parque del Tricentenario, frente al Santuario de la Virgen de los Angeles, Glorieta para la Bendición final, a cargo de las Parroquias de Oreamuno y Paraíso.

El trayecto del gran desfile con el Santísimo es el siguiente; saldrá del Parque Central inmediatamente después de las cuatro Misas para dirigirse a la esquina de los Padres Capuchinos, de donde por la calle de San Francisco irá al Molino; de aquí por la calle del comercio hasta la esquina de la ferretería de Aragón de donde se dirigirá a la plazoleta del cuartel; vuelve a la calle del comercio para concluir en el Parque del Tricentenario.

Se fijaron los lugares para las diferentes parroquias en el Parque Central y que se distinguirán con cartelones; además se publicará este orden en los programas. Los hombres que han de comulgar ese día permanecerán en su lugar; los sacerdotes irán por orden. Lo mismo para la distribución del desayuno. La comisión respectiva de cada Parroquia hará el servicio sin necesidad de que los hombres se muevan de su sitio.

Es severamente prohibido maltratar los jardines de

Parque del Tricentenario. Los triángulos se cerrarán con una guirnalda para que el público sepa que no debe subir a los jardines ni coger las flores. Las callejuelas de este Parque serán también repartidas entre las autoridades, congregaciones piadosas y alguna otra entidad determinada. Así que la concurrencia que no marcha en las filas parroquiales debe colocarse en las calles del contorno y no debe penetrar a los pasillos del Parque.

Asimismo se ruega respetar y proteger la guirnalda del trayecto, en la que se invertirán nueve mil metros.

Las representaciones parroquiales estacionadas en sus sitios en el Parque Central se atendrán al orden del desfile que se indicará desde el altoparlante, rogándose mantener el orden debido. Durante el trayecto los coros parroquiales cantarán devotamente. El público marchará por las aceras sin perturbar el orden. Las calles reservadas a las parroquias; deben mantenerse, pues, despejadas.

Las Parroquias que lleven ángeles han de presentarse a las 8 horas en el Parque Central y en el sitio de la respectiva Parroquia. Se avisa a las Parroquias de Oreamuno y Paraíso que el Triduo de preparación es, para la primera, los tres días anteriores al Corpus, y para la segunda, los tres días siguientes. Son días de Confesión general.

Estas son algunas de las providencias tomadas por los Párrocos y Comisiones respecto al orden del once del próximo junio.

Es apenas preciso hacer un nuevo llamamiento a los fieles de la provincia de Cartago para que se apresten con entusiasmo y fe sincera a este acontecimiento eucarístico. Ya la fecha del once de junio está grabada en todas las mentes; se siente ya en el ambiente cartaginés que aquel día será día exclusivamente eucarístico. El trabajo intenso de las diferentes comisiones va creciendo día a día. Pero recuérdese que más que el esplendor externo y la magnificencia material, Dios pide una Comunión ferviente, sentidamente piadosa. Que nuestro pueblo no debe ceñirse a servir a Dios con los labios y los brazos, sino que debe poner todo empeño en que los diferentes actos revistan sinceridad de espíritu y de verdad. Que sea ese además un día de Rogación por la paz de las de las naciones, según pide Su Santidad el Papa Pío XII.

La ciudad de Cartago que está acostumbrada a las grandiosas manifestaciones religiosas, debe erguirse activa, llena de fe, inflamado el corazón en día tan sublime. Más numerosas que los gra-



Tener Dinero...

Qué difícil es obtenerlo cuando lo necesitamos para subsanar al una de tantas dificultades como suelen presentarse en la vida, subsanables con dinero!

Y sin embargo, cuán fácil es tener dinero!

Nos contaba un distinguido profesor costarricense que él desde muy joven se hizo el propósito de economizar el 25 por ciento de sus entradas y al poco tiempo, allá en su primera juventud, pudo ver reunidos cinco mil colones en moneda de oro del que circulaba en aquella época.

Verdad es que para lograrlo se impuso el pequeño sacrificio de no malgastar su dinero, y aquello que le pareció innecesario lo suprimió de su renglón de gastos, llevándolo con perseverancia a la alcancía que almacenó aquellos primeros cinco mil colones.

Luego el hábito de la economía lo fué fortaleciendo y nunca ha tenido que lamentar estrecheces económicas, siendo el jefe de un hogar honorabilísimo y ejemplar, hasta en lo de su numerosa prole.

Pues bien: tener dinero es una de las cosas a que más se adapta el adagio popular de que QUERER ES PODER.

Quien quiere tener dinero puede tenerlo invariablemente, porque es una de las cosas de más fácil adquisición. En nuestras manos cada una de nuestras actividades es una fuente de dinero. Nuestro trabajo personal, en primer lugar. Y a la propia iniciativa hay diversos caminos que se abren para producirlo honradamente.

Hay hombres que pierden la oportunidad de hacerlo, porque tienen temor de valorizar su trabajo. Un espíritu de justicia nos debe indicar hasta dónde podemos darle valor a nuestro esfuerzo, a nuestro trabajo, a nuestra actividad. Sin excedernos en elevar el valor de nuestra labor, tenemos derecho a exigir por ella, el precio merecido. Los temerosos, los pusilánimes nunca lograrán conquistar el puesto que merecen en el concierto social. Demos a la sociedad lo que poseemos, pero exijamos de ella el campo necesario para el desarrollo de nuestra vida.

Y luego que hemos descubierto el medio honrado de obtener dineros, el proponernos aprovecharlo en toda su extensión, es lo natural. Para verificarlo de-

Pasa a la página Cuatro.

Gran Comunión de niños y jóvenes de ambos sexos el próximo tercer domingo de mayo (21 de mes) en la parroquia de La Merced

Para cumplir la voluntad de Su Santidad el Papa Pío XII, que pide oraciones a la niñez y juventud, por la PAZ DEL MUNDO, habrá el domingo próximo una Comunión General de jóvenes y de niños que ya hayan hecho su primera Comunión, a la cual son invitados todos de ambos sexos, en nombre de la Santa Iglesia Católica.

Para preparar ese acto se darán a todos, jóvenes y niños de ambos sexos, el jueves, viernes y sábado, de las 4½ a las 5½, conferencias sobre la Santa Confesión y Comunión, para refrescar las enseñanzas católicas sobre esos Santos Sacramentos.

El sábado habrá varios sacerdotes para confesar todo el día. El domingo, la Santa Comunión de jóvenes y niños de ambos sexos, se repartirá a las SIETE de la mañana.

Rosendo de J. Valenciano
Cura de La Merced

Pasa a la página Cuatro

Pasa a la página cuatro

SAN JOSE ELEGANTE



Entre las últimas construcciones que engalanan el Paseo Colón, de esta ciudad, figura la nueva residencia del caballero don Maximiliano von Loewenthal y de su gentil señora esposa

doña Amelia Ceide de von Loewenthal.

La fotografía da idea de la austera elegancia de esa construcción.

El 7 del mes próximo pasado el Rvdo. Padre don

Francisco de J. Maehler entronizó en el estimable hogar de esos nuestros buenos amigos, la Sagrada Imagen del Corazón de Jesús, recibiendo al mismo tiempo el edificio la bendición ritual.

Para los esposos von Loewenthal—Ceide, vayan nuestras cálidas felicitaciones.



Clase A. 1a. Sección
Buenas

A galope tendido
Amor de espía.
Amor de primavera
Casa correccional
Despierta cenicienta
Después de aquella noche
Drummond el aviador
Enredos a pares.
Esnadrilla de la aurora.
Gran misterio del aire, el Guardián de las praderas, el Guerra civil.
Heredera ardiente, la Hombres de la sierra
Legiones del Sahara
Mi tío samuel
Novios, los
Ruta de Oregon, la Satanás sobre ruedas
Secretos del periodismo
Super-hombre, el Tierra de promisión.
Tres diablillos alzan el vuelo
Vaquero detective

King Kong.
Madreselva.
Pecado de los hijos, el Piratas de encrucijadas
Secretos de un don Juan, los Tierra brava
Tierra del Marachi, la. Víctimas del terror
Vindicada.
Voz de la conciencia, la Vive como quieras

Clase B.

ESCABROSAS

Abuso de Confianza.
Al compás de mis recuerdos
Angeles con caras sucias
Almas sin rumbo
Beso revelador, el
Cartas a un ídolo
Julieta compra un hijo
Romance del palmar

Clase C.

CONDENADAS

Bajos fondos, los Caranchos de la Florida
Derecho y el deber, el Hora radiante, la
Mientras México duerme
Novias a la moderna.
Tempestad, la
Monte criollo

Si desea saber la clasificación moral de alguna película, llame al teléf. 2353 los lunes o jueves de 2 a 4 de la tarde, y será atendido con mucho gusto.

Clase A. 2a. Sección

PARA PERSONAS DE CRITERIO FORMADO

Así me las den todas
Allá en el Rancho Grande
Ciudadela, la
De la sartén al fuego
Escuela del crimen, la
Escuela dramática
Fantasmas se divierten, los
Gran farsante, el
Gran tipo, un
Gran waltz, el
Impropio para publicarse
Joven doctor Kildear

La Gimnástica conquistó el Campeonato Nacional de Basket Ball masculino de Primeras Divisiones

El primer equipo de basket ball masculino de la Sociedad Gimnástica Española conquistó el campeonato nacional de basket ball de primeras divisiones de 1938.

Dicho campeonato resultó empatado entre Gimnástica y Libertad y se jugó una serie de tres juegos para resolverlo. La Gimnástica ganó dos de esos juegos y en consecuencia obtuvo el campeonato.

El equipo campeón está

integrado por Enrique Sequeira, Mario Gólcher, Humberto Carrillo, Nancho Fernández, Fernando Baldioda, Gonzalo Quirós, Edgar Hine, Mario Sequeira y Jorge Grau.

Los gimnásticos, cuyo coach es don Julio Jirón, están siendo objeto de múltiples homenajes con motivo de la obtención del campeonato. Por este medio, LA EPOCA los felicita y les augura muchos triunfos.

LA EPOCA

DIRECTOR: GUILLERMO ANGULO M.

TELÉFONO 4062 — APARTADO 1031

SALE: JUEVES Y DOMINGOS—Suscripción mensual ₡ 1

Oficinas y Administración IMPRENTA LA EPOCA
125 varas al Sur de la Tienda de don Chepe Esquivel

Las labores de la Sociedad Nacional Protectora de ANIMALES

Con gusto nos hemos enterado de que la Sociedad Nacional Protectora de Animales continúa realizando una labor digna de todo encomio. A continuación detallamos todo lo que han hecho gracias a la actividad desplegada por sus dirigentes que evitan por todos los medios posibles el maltrato de los animales.

Fueron multados cuatro carretoneros por crueldad con sus caballos.

Se han atendido 7 perros por accidentes de tráfico y se operó un gato en la cabeza, pues tenía un absceso producido por una pedrada.

Se dirigió una carta al Sr. Gobernador de Alajuela, pidiendo que cumpla la ley de protección de animales, pues han visto por las calles de aquella ciudad a un automóvil que lleva las gallinas colgadas, sin la menor compasión.

Se pidió una investigación a la Escuela «Ventura Corrales»; se tiene noticia de que existe un Club que se llama la «Huelga» que usan las flechas contra los pájaros.

Se visitaron dos casas donde tienen unos terneros enfermos de PILL, contagiosa y se han dado órdenes de que el Ve-

terinario de la Escuela Nacional de Agricultura los vea.

Se impuso una multa de ₡ 25.00 al dueño de un ternero enfermo y abandonado.

Se envió un caballo de tiro a la Escuela Nacional de Agricultura para su curación.

Se ha entrado al arreglo del Mercado de aves en la Plaza de Camiones, gracias a las gestiones de D. Adriano Arié. Trátase con esto de protegerlas de estar hacinadas en el pavimento expuestas al sol y la lluvia.

Entra asimismo en vigencia el decreto relativo a la protección de los pájaros.

En el año de 1934 el entonces Sr. Presidente de la República don Ricardo Jiménez puso el Ejecutarse de ley al siguiente decreto del Congreso Constitucional:

Art. I.—Será reprimido con arresto o multa menores en cualquiera de sus grados, el que maltrate, encierre o cause la muerte sin motivo, de pájaros en general.

Art. II.—Decláranse de uso prohibido y de ilícito comercio las flechas, cerbatanas y ondas, lo mismo

Pida el

UNICO

Que tomará café

CONVOCATORIA

Convócase a los Accionistas de la **Sociedad CATOLICA PERIODISTICA**, para la Asamblea General ordinaria que se celebrará en el salón de sesiones de la Iglesia LA MERCED, a las 14 horas del domingo 28 del mes en curso.—San José, 9 de mayo de 1939.—Fernando Carrillo.—Secretario

Los horarios....

Viene de la página 2

fatigado del aula, y llega a la casa para continuar maltratando su tierno cerebro con tareas; y a veces éstas son relativamente descomunales tratándose de escolares de pocos años. A me-

nudo llega la noche y el niño aún no ha terminado su labor.

Ojalá que esta queja de los padres de familia sea atendida y se busque la forma de normalizar la apurada situación, en bien de los pequeños estudiantes.

Preparativos para...

Viene de la página Tres.

nos de arena de las calles deben ser las multitudes que de todas partes acuden a tributar a Jesús Eucaristía un homenaje de adoración, de expiación, de renovación.

Los varones sobre todo deben prepararse para la gran Comunión de hombres en el Parque Central. Así de viril y airoso como su temperamento recio deben ser esa Comunión. Hombre con con hombro deben nuestros varones formar un escuadrón de hombres valientes que con la misma indomable voluntad con que labran los campos y rigen las cosas públicas y pueblan los colegios concurren a este magno acontecimiento.

Nada más grato al Príncipe Divino de los hombres que la Comunión de hombres. Cristo Eucarístico se sentirá emocionado al sentarse sobre corazones soleados como se sentía cuando recorría los campos ardientes de Palestina. Vamos, pues, sin miedos de cobardes, sin timideces propias de almas entecas y ciegas; piensen sí que los van a ver sus amigos, para que les den buen ejemplo. Cristo no se queja

que los elásticos destinados especialmente a ser daptados a las mismas.

La portación de esos artículos será castigada con las penas indicadas en el Art. I.

Art. III.—Cuando la contraversión fuere cometida por menores de quince años, sujetos a la potestad, dirección o vigilancia de otras personas, la pena correspondiente se aplicará a éstas sin la moderación que indica el inciso 3 del Artículo 543 del Código Penal y si se comprobare que hubo tolerancia del padre o guardador, la pena se aplicará agravándola en un grado.

Art. IV.—Quedan exceptuados de las disposiciones del Artículo primero de esta ley, el encierro de los pájaros que tengan valor comercial y la muerte de aquellos que puedan destruir los labradores conforme al artículo 314 del Código Civil.

de las camas duras cubiertas de paja; El se sentirá Varón Fuerte cuando ponga sus plantas en los pechos musculosos de sus amigos de egregia estatura espiritual. Vosotros, varones, no sois esclavos de un tirano, sino amigos del más ilustre de los hombres que señorea los siglos. Cristo os espera; de hoy en adelante, cuando miréis el Sagrario, pensad, varones cartagineses, que Dios os pide una Comunión el once de junio.

R. M^a. G.

Suscríbese a LA EPOCA. El Diario católico

Tener Dinero...

Viene de la página Tres.

bidamente, necesitamos ordenar su uso ciñéndonos a normas meditadas.

Querer es poder. Y lo que más fácilmente puede, una persona es tener dinero. Y si desea tenerlo no necesita ni de inteligencia sobresaliente, ni de esfuerzos extraordinarios. Luego tenerlo en su poder no es difícil y sólo se requiere que el individuo se compenetre del valor que tiene el dinero.

Valorizar el trabajo es una cosa y valorizar su producto es otra, que debe ser su consecuencia. Al darle el justo valor en la vida al dinero, por más que lo obtengamos con relativas facilidades, nos ponemos en el caso de no desperdiciarlo y así lograremos imponernos el orden en los gastos. Quien economiza algo, por poco que sea, de cada pago que recibe, ha comenzado a tener dinero. Y si persevera, siempre tendrá dinero.

Comience Ud. hoy mismo a tener dinero. A no necesitar de los otros para poseerlo. Con los años verá cómo el bienestar es el premio de su orden y economía; de su trabajo encaminado a ser feliz en lo que humanamente todo mundo cree, aun cuando hay felicidades mayores que poseer dinero.

Celimo Angel Mora

Efectos de una....

Viene de la página DOS.

tiud tan firme de nuestros hombres? ¿Cabe algo superior a esta virilidad del pueblo costarricense? No. A pesar de ello, esto no lo preveían ni lo comprenden los señores del ricardismo, tanto más de lamentar si se recuerda que, entre el elemento dirigente de esa agrupación, se hallan autores de importantes cartillas cívicas, en las cuales se recomienda la urbanidad política, de que ahora parecen desentenderse.

PERICLES

Marco de Oro

El domingo se ha cumplido un hecho simple en el edilicio panorama de nuestros campos a la luz esplendorosa de un sol radiante que merece recordarse porque reviste las características de las cosas que se imponen por su sencilla grandeza. Ciento treinta y ocho ciudadanos de los ciento cuarenta que constituyen el cupo de votantes de Concepción de Naranjo detuvieron a su paso el carro del candidato triunfante del Partido Republicano Nacional, doctor Calderón Guardia, para decirle que allí estaban congregados todos para ofrecerle su adhesión, como un reconocimiento a sus virtudes cívicas. Junto al anciano de cabeza blanca estaba el mozo garrido que pinta Aquileo en «Cuatro Filazos»; y alegrando el panorama, la moza de ojos tímidos, soñadores y los niños de risa cascabelera; los humildes hogares estaban allí presentes en un homenaje expresivo y caluroso de adhesión franca y sincera. Una niña saludó de primera al doctor; luego el maestro de escuela don Ricardo Gócher dió forma elocuente en bellas frases al sentimiento de aquel pueblo; por último, el doctor Calderón Guardia con emoción vivísima agradeció aquel inesperado homenaje al cual, dijo, no era ajeno su señor padre, pues él había sembrado afectos en aquellos corazones sencillos, que el hijo recogía como espléndida cosecha. Seguimos nuestro camino en espera de otra explosión del alma popular, pensando que esos pueblos con mirada avizora se anticipan a la consagración de los comicios de febrero.

E. G.

Sin Comentarios

Si esto pensaba y escribía de él mismo don Ricardo Jiménez, en 1931, ¿qué pensará, ahora, OCHO AÑOS después?

“A cuantos buenos amigos me hablan de candidatura o me escriben sobre el mismo asunto, siempre digo: NO, NO! Las razones son varias; vaya a la cabeza de ellas la siguiente: ME FALTA RESISTENCIA CORPORAL. Salí de mis dos presidencias en un estado de salud lastimoso, y de la tercera no saldría de ella sino que ella saldría de mí. (Y de la cuarta, viejito?—agregamos nosotros.) Las circunstancias son muy calamitosas, y como no habría de hacer milagros—y milagros son los que se necesitan—no querría que mis partidarios decepcionados por no verlas brotar de mis manos se ARREPINTIERAN de haberme encumbrado... Mis años me PESAN mucho para agregarles el agobiador sobornal de la Presidencia... Si tuviera en la bolsa la receta de la panacea que ha de curar nuestros males presentes me apretaría la faja unos cuantos puntos más y entraría en la AVENTURADA lucha... pero no tengo la receta ni soy UN CHARLATAN... Jiménez no entrará en la contienda, y el más complacido por ello es el mismo Jiménez...”

RICARDO JIMÉNEZ

(“Diario de Costa Rica”. - Abril 15 de 1931.)

— LA EBANISTERÍA —
DE
Gonzalo Blanco R.
Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela
QUE HA TRASLADADO SU TALLER
150 vrs. al Sur de La Soledad y 25 vrs. al Oeste
Gran Fábrica de Puertas y Ventanas

La vida de los de....

Viene de la página Dos.

tas salvadoreñas que vienen a sostener una temporada frente a nuestros cuadros femeninos de baloncesto y siendo esa la realidad, nos parece que hay que comenzar a prepararse desde ahora para evitar sorpresas de última hora. Está bien que perdamos porque el equipo visitante nos supere, pero por falta de previsión, no es aceptable la derrota. Manos a la obra y a tratar de ganar esa temporada.

CAMPEONATO ESCOLAR EN TRES RÍOS

Con gran entusiasmo se está desarrollando un Campeonato Escolar de Fútbol en Tres Ríos, certamen que además de su importancia para el desarrollo físico prudente de los escolares, se presta para que cultiven hábitos de disciplina, cooperación y caballerosidad. El primer partido lo ganó el quinto grado y para los que se avencinan, los chicos se preparan con entusiasmo.

LIBERTAD Y UNION EMPATARON

En sensacional cote-

io jugado en días pasados en la cancha de Tres Ríos entre las primeras divisiones de la Libertad y el Unión; estos cuadros empataron a un tanto demostrando su potencialidad. El evento se jugó en honor del doctor don Rafael A. Calderón Guardia y atrajo a cientos de aficionados que aplaudieron en todo momento la destacada actuación de libertos y pilaricos. Es muy posible que dentro de pocos días se desempate el hermoso trofeo que puso a la disposición de los equipos el distinguido galeno aludido.

EL JUEGO BRUSCO

Antes de que se inicien los campeonatos del año que cursa hacemos un llamamiento a la Federación Nacional de Fútbol para que trate de evitar por todos los medios a su alcance, el juego brusco que tan funestas consecuencias ha dejado al deportismo nacional. Es necesario proceder enérgicamente en este sentido y dar un mayor respaldo a los árbitros para que cumplan su cometido.

Imp. LA EPOCA

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

Un gesto y un he...

Viene de la pág. 2.

las fuerzas creadoras de riqueza y favorecen la lucha de clases. Es decir, intensifican la pugna entre el capital y el trabajo, que es precisamente lo que se pretende remediar.

La fusión del elemento patronal con el obrero sólo es posible, para su eficacia conciliadora, en el nivel de lo NACIONAL. Por eso preconizamos el Sindicato Vertical Nacional por rama de producción, que es el que está conforme con la sabia enseñanza católica. De igual manera se conserva así la jerarquía indispensable entre el patrono y el obrero, como quiera que en las empresas el último es fuerza que esté subordinado al primero.

De la Encíclica «Quadragesimo Anno» tomamos los siguientes párrafos, en los cuales se contemplan sintéticamente y en forma impecable, estos problemas. Dicen así:

«En primer lugar, los que condenan el contrato de trabajo como injusto por naturaleza y por esta razón tratan de sustituirlo por el contrato de sociedad, hablan un lenguaje insostenible e injurioso gravemente a Nuestro Predecesor, cuya Encíclica no sólo admite el salario, sino aun se extiende largamente explicando las normas de justicia que han de regirlo».

Hasta los leves matices de las palabras de la Iglesia tienen un inequívoco valor sustancial. Ella da a sus enseñanzas en este caso no un sentido de precepto, sino un sencillo matiz de consejo: «Sería más oportuno que el contrato de trabajo algún tanto se suavizara en cuanto fuera posible por medio del contrato de sociedad...»

He aquí, pues, con palabras pontificias, proclamada la justicia profunda que encierra este sistema. En España hemos visto que el contrato de trabajo ha sido destruido, y sustituido por el contrato social, la participación directa del obrero en la vida económica del negocio. Ojalá que este paso dado por dos hombres eminentes, sirva de ejemplo a seguir por muchos otros patronos, y así se ahorrará la República en el futuro, cuando el statu quo actual—por decirlo así—se agrave tomando proporciones gigantescas, sin saber hasta qué extremos podría llevar el egoísmo de unos y el clamor de otros.

Por el reinado de la justicia y la paz, debemos esforzarnos.

ROSIMAR H.

Ecos de la fiesta patronal en Coronado

La Junta de Festejos, en unión de la Tabacalera Costarricense, se hizo cargo del alumbrado total de la plaza, que resultó bellísimo

El lunes celebró Coronado su fiesta patronal: la de San Isidro, protector del hombre de la campiña. Fue una festividad solemnísimas, en la que los nobles agricultores se congregaron para implorar del Supremo

Hacedor, por intercesión de su Santo Patrono, la bendición de la tierra con agua fecundante, para que la cosecha sea óptima y traiga felicidad a los espíritus y prosperidad a los hogares.

Merece párrafo aparte el arreglo del alumbrado que cobijó las cuatrocientas varas de la plaza. La Tabacalera Costarricense en asociación de la Junta de Festejos, se hizo cargo de ese adorno que de verdad resultó



El grabado representa: a la izquierda, un perfil de la bellísima torre gótica; a la derecha, la venerada Imagen de San Isidro, sale en procesión del templo. Abajo: desfile de los expendedores de leche y jinetes en el desfile de la t. p. m.

LOS CABALLEROS MARIA...

Viene de la página DOS

Elias Meneses, Padre Coadjutor de la Parroquia. A la hora del Evangelio ocupó la Cátedra Sagrada el digno Cura ramonense Prbo. D. Clodoveo Hidalgo quien dió una calurosa bienvenida a la pía Congregación, haciendo memoria de que hace como ocho años existió la Congregación de Caballeros Marianos en San Ramón, excitó a sus integrantes para volver a formarla, y al efecto el próximo domingo a las dos de la tarde, se reunirán para su renacimiento.

espléndido. Innegable también el buen gusto con que fué adornada la imponente porchada gótica de la Iglesia, cuyo alumbrado exterior llamó poderosamente la atención.

Así es que nada han dejado que desear estos grandes festejos, llenos de entusiasmo y galanura, por lo que nuestro periódico lleva su felicitación al Sr. Cura de San Isidro, l'bro. Fernández, a su Sr. Coadjutor Padre Herrera, a las diferentes comisiones de los festejos religiosos y cívicos y al pueblo en general.

SECCION DEL PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

LAS ADHESIONES RICARDISTAS

En la sección ricardista de los periódicos del domingo se publica o, por mejor decir, se repite por diez milésima vez un cuadro de honor de adhesiones. El lente investigador, la lupa milagrosa del jefe, no alcanza hasta ahí. Nuestras fotografías le quitan la mayor parte del tiempo. Cuando intervenga en esos trucos de sus hombres de prensa, se armará la gorda; y como la culpa será de la lupa, habrá un looping-the-loop que va a dar al traste con todo.

Será una mañana tibia, prometedor de un aguacero para las dos de la tarde, de esos que dan fin a los paraguas. Don Ricardo se paseará por su oficina,

de aquí para allá, con la inquietud propia de quien no da con una palabra para terminar el crucigrama del último LEOPLAN. Un rayo de sol cae sobre un montón de papeles, en los cuales no se ve una directiva propia, sino avisos y más avisos de apuestas que nadie quiere aceptar. Desde afuera, una voz grita:

—Leche agria!

Súbito, cual al conjuro de una orden imprevista, que procediese de lo desconocido, don Ricardo ojea un diario y otro diario. Topa con una lista de hombres que concurren al Bellavista. No le encuentra la punta y mira hacia la pared como en busca de un retrato de Peña

Chavarría para hacerle una mueca. No halla nada, sigue hurgando y descubre el cuadro de honor de las nuevas adhesiones a su causa. Nunca, del primero de mayo a esta fecha, había visto tantos nombres juntos en favor de la causa. Veinticinco. El jefe, naturalmente, se queda perplejo. Todavía puede ganarse. Otra voz, desde afuera, interrumpe el sosiego de la estancia:

—¿Le vendo una cadena?

Desde luego, don Ricardo no contesta. El cuadro de honor lo tiene distraído. Y busca la lupa. Y lee nombres y más nombres. Incrédulo, limpia el cristal. Aquí el de Amado Recio. Amado

Recio, que firmó desde el comienzo, declarando su ricardismo, un manifiesto de RENOVACION. Más adelante, el del Dr. Naranjo, el de Abelardo Bonilla, el de Diómedes Astorga, el de Belfort Sancho, el de Mario Fernández, el de Juan Hernández, el de Macabeo Vargas, etc., etc.

Por supuesto, la lupa de don Ricardo da vueltas y más vueltas, buscando la onda como quien dice. Al brujo le sucede algo, porque la limpia ya casi von disgusto.

—Pero, ¿dónde he visto yo esta gente? Me parece que no ha dejado de venir todos los días a mi casa.

Correrá al teléfono y hablará con el 3239, el 2106 o el 4955. Nadie sabrá contestarle; pero él, al fin inteligente, habrá de darse a sí mismo la respuesta: "esos nombres son los de los más conocidos ricardistas con que cuenta el ricardismo y, si no me engaño, son los mismos que vinieron a entototarme; luego, no hay tales adhesiones". Y volverá a llamar a los mismos teléfonos, dispuesto a volver a la misma provincia, a des- aceptar. Nadie seguramente atenderá a sus llamadas, por lo avanzado de la hora del almuerzo. Indignado, pidiéndole a Dios que llueva pronto, asomará a la ventana y dentro de un suspiro que recorrerá de un extremo al otro la calle 11.ª, exclamará desde lo más hondo de su espíritu:

—¿Por qué no habrán querido poner también mi nombre en esa nueva lista de adhesiones? Los ingratos.

Y el aguacero, adelantándose a la hora, comenzará a descender.

PERICLES

EFECTOS DE UNA CARTILLA CIVICA

Al político egoísta, al hombre que sólo en sus fuerzas cree al que nunca tuvo fe en los demás y no tendió la mano para que otros también viniesen a la ribera en que han disfrutado de la consideración pública, no les sienta todavía que un personaje joven haya entrado en el debate ciudadano que aquéllos acapararon durante años para sí sólo.

Y cuando comprendieron que la masa popular se inclinaba por el nuevo candidato y se dieron cuenta que una oportunidad más de colocarse en primera fila se esfumaba, recorrieron todos los salones, todas las oficinas

y todos los vericuetos de la ciudad, en busca de ALGUIEN que lograra contener el avance victorioso de las legiones republicano-nacionales. Barajaron nombres, compararon hechos, parangonaron las consideraciones de que cada quien disfrutaba en el conglomerado; y, ¡oh, dificultades!, sólo dieron con un hombre a quien tomar por EL UNICO QUE

**Adelante Calderonistas!!
Luchemos por el futuro
de nuestra Costa Rica!!!**

No puedo permanecer inactivo en esta contienda política que ha de encaminar a Costa Rica por el derrotero de la prosperidad siempre que todos nosotros, costarricenses sanos, luchemos por ella, llevando al poder al hombre que encarna la juventud, la libertad y el sentimiento noble hacia los semejantes. Este hombre, por el que hoy lucha la mayor parte del pueblo de Costa Rica, para que rija sus destinos, ha sabido en todo momento permanecer alerta para combatir en forma desinteresada y enérgica, los ruines deseos de hombres incoscientes, que buscan siempre su propia victoria en la confianza del pueblo de Costa Rica.

Fijemos nuestras mentes en el Dr. Rafael A. Calderón Guardia y veremos, que con él podemos seguir sin vacilaciones el camino o nos indique, porque seguro estoy, de que nos señalará el camino recto, el camino noble que siempre y en todo momento ha de beneficiar a nuestra querida Costa Rica. No vacilemos, pues: nuestra victoria es segura y la salvación de la Patria, que hasta ahora va saliendo de las deudas en que nos ha metido a Costa Rica y a los costarricenses el Sr. Jiménez Oreamuno, únicas deudas que tenemos para con él y por él, está pues en nuestras manos, dando de nuevo a Costa Rica un sucesor digno del actual Presidente Lic. León Cortés Castro; y como único y digno, se encuentra nuestro candidato Dr. Rafael A. Calderón Guardia.

La vida de este hombre, ejemplar en todo momento, es garantía absoluta para todos los costarricenses; no han podido aún, sus enemigos políticos, encontrar una mancha en sus actuaciones como ciudadano, como médico o como hombre, que puedan desprestigiar su caballereza figura de hombre sano, de hombre noble y recto, que ha sabido siempre poner en alto el nombre de Costa Rica, los costarricenses y el suyo propio.

F. MONTERO SÁNCHEZ

*Sin capital.-Sin clero.
Sin gamonalismo*

(Palabras de don Ricardo Jiménez al aceptar su candidatura en Alajuela).

—Un calderonista me dijo:

Ud. ha pensado en los elementos indispensables para el triunfo: capital, clero, gamonalismo? ¡Esos elementos los tenemos nosotros!

Pues bien, señores, mis campañas se han librado sin esos elementos y no me han hecho falta. ¡AHORA TAMPOCO LOS TENGO, NI LOS QUIERO!!

PODIA CONTRARRESTAR la fuerza, e ímpetu, el arranque de aquel elegido de los pueblos: dieron con Ricardo Jiménez Cremona. Los demás eran inferiores.

He aquí, sin embargo, que no atinaron al blanco. Sin otra base, sin otro argumento honrado, contaron en primer término con el factor imposible del desbande inmediato o lento del caldenorismo; y el desbande no vino. Tres o cuatro señores predestinados ya a la veletería y que sólo sirvieron para que el REPUBLICANO-RICARDISTA predicara, como actividad sagrada, como procedimiento santo, el cambio de opinión. Y el pueblo, de esta vez, tampoco ha respondido. ¿Existe algo más digno, más puro, más noble que esta ac-

Pasa a página CINCO

CONTRIBUYA UD. AL TRIUNFO DEL

PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

Y DE SU CANDIDATO EL DOCTOR DON

Rafael A. Calderón Guardia

Vaya Ud. a la Oficina del Censo del Partido (Avenida Central, entre Calles 2 y 4, FRENTE AL CONGRESO) y cerciórese si está su nombre inscrito en las listas de SUFRAGANTES.—Si no estuviere, en esa misma Oficina lo inscribirán.

Si ha cambiado Ud. de DISTRITO, avíselo a la Oficina del Censo para que le hagan el correspondiente traslado. Si cumple Ud. los veinte años antes del mes de FEBRERO DE 1940, en la OFICINA DEL CENSO harán las gestiones necesarias para que Ud. sea inscrito como votante.

SOLO PODRAN VOTAR QUIENES ESTEN INSCRITOS EN LAS LISTAS DE SUFRAGANTES. ASEGURESE QUE UD. LO ESTA, PARA QUE NO SE PIERDA SU VOTO.—FUERA DE SAN JOSE ENTIENDASE CON EL JEFE DEL PARTIDO EN CADA LOCALIDAD: EL LO ATENDERA Y PROCURARA SU INSCRIPCION.—

Oficina del Censo del
PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL